

Pays de la Loire, Maine-et-Loire
Saint-André-de-la-Marche
14 rue de la Libération

Maison de l'industriel Joseph Chéné fondateur de l'Usine Durand-Chéné, 14 rue de la Libération, Saint-André-de-la-Marche

Références du dossier

Numéro de dossier : IA49010585
Date de l'enquête initiale : 2010
Date(s) de rédaction : 2010
Cadre de l'étude : patrimoine industriel , enquête thématique régionale
Degré d'étude : étudié

Désignation

Dénomination : maison
Précision sur la dénomination : maison d'industriel
Appellation : Maison de l'industriel Joseph Chéné, fondateur de l'Usine Durand-Chéné
Parties constituantes non étudiées : atelier

Compléments de localisation

Milieu d'implantation : en ville
Références cadastrales : 2009, AA, 120

Historique

Les maisons des différents directeurs de l'entreprise Durand-Chéné se situent toutes dans le centre bourg, à proximité du premier atelier et de l'usine (œuvre étudiée) construite en 1912, au 9 rue Augustin-Vincent. Les habitations des trois fondateurs sont des propriétés familiales construites avant la création de l'entreprise. Ainsi, la maison de Joseph Chéné père (14 rue de la Libération) daterait du début du XXe siècle.

Période(s) principale(s) : 1er quart 20e siècle

Description

La maison de Joseph Chéné père est construite en alignement sur la voie. Un porche, accolé à la maison permet l'accès au jardin, où se trouve la grange qui a abrité le premier atelier de l'entreprise (la date portée est en tessons de bouteilles et marque la création de la société). La maison se compose d'un rez-de-chaussée, d'un étage carré et d'un étage de comble (surélévation plus tardive). Le gros œuvre de la construction est en moellons de granite et enduit ; la pierre de taille de granite est utilisée en second œuvre pour l'encadrement des baies et les chaînes d'angle. La couverture est à croupe brisée en ardoise. Les lucarnes du dernier étage sont ornées d'encadrements à claveaux saillants et surmontées de frontons triangulaires en pierre de taille de calcaire.

Éléments descriptifs

Matériau(x) du gros-oeuvre, mise en oeuvre et revêtement : granite ; enduit ; moellon ; pierre de taille
Matériau(x) de couverture : ardoise
Étage(s) ou vaisseau(x) : rez-de-chaussée, 1 étage carré, étage de comble
Type(s) de couverture : croupe brisée

Statut, intérêt et protection

Cette construction est représentative de la diversité des maisons d'industriels présentes sur le territoire.

Statut de la propriété : propriété privée

Références documentaires

Documents d'archive

- Archives départementales de Maine-et-Loire ; 3 P4/277/2. **Cadastre du bourg de Saint-André-de-la-Marche**, section A, feuille 2, 1834.
- Entretien avec Christian Chéné**, le 28 octobre 2010, à Saint-André-de-la-Marche.

Bibliographie

- COMMUNAUTE DE COMMUNES MOINE ET SEVRE, dir. EGONNEAU Maryline. **Patrimoine industriel bâti "Etat des lieux XIXe - XXe siècles"**, printemps 2008.
- LUNEAU, Caroline. **Etat des lieux du patrimoine industriel bâti**, 2008.

Illustrations



Maison de Joseph Chéné père, au numéro 14 rue de la Libération.

Phot. Bruno Rousseau
IVR52_20104902087NUCA



Premier atelier de la fabrique de chaussure Durand-Chéné, situé dans le jardin de la maison de Joseph Chéné père, au numéro 14 rue de la Libération.

Phot. Bruno Rousseau
IVR52_20104902075NUCA



Vue du premier atelier de l'entreprise Durand-Chéné et de la maison de Joseph Chéné, depuis le jardin de Christian Chéné.

Phot. Bruno Rousseau
IVR52_20114900845NUCA

Dossiers liés

Dossiers de synthèse :

Les maisons des industriels (IA49010625)

Oeuvre(s) contenue(s) :

Oeuvre(s) en rapport :

Usine de chaussure Durand-Chéné, 9 rue Augustin-Vincent (IA49010558) Pays de la Loire, Maine-et-Loire, Saint-André-de-la-Marche, 9 rue Augustin-Vincent

Auteur(s) du dossier : Hélène Achard, Maïté Ehlinger

Copyright(s) : (c) Communauté de Communes Moine et Sèvre ; (c) Région Pays de la Loire - Inventaire général



Maison de Joseph Chéné père, au numéro 14 rue de la Libération.

IVR52_20104902087NUCA

Auteur de l'illustration : Bruno Rousseau

(c) Conseil départemental de Maine-et-Loire - Conservation départementale du patrimoine
communication libre, reproduction soumise à autorisation



Premier atelier de la fabrique de chaussure Durand-Chéné, situé dans le jardin de la maison de Joseph Chéné père, au numéro 14 rue de la Libération.

IVR52_20104902075NUCA

Auteur de l'illustration : Bruno Rousseau

(c) Conseil départemental de Maine-et-Loire - Conservation départementale du patrimoine
communication libre, reproduction soumise à autorisation



Vue du premier atelier de l'entreprise Durand-Chéné et de la maison de Joseph Chéné, depuis le jardin de Christian Chéné.

IVR52_20114900845NUCA

Auteur de l'illustration : Bruno Rousseau

(c) Conseil départemental de Maine-et-Loire - Conservation départementale du patrimoine
communication libre, reproduction soumise à autorisation